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Prefeitos cobram FPM 1,5% maior 
para pagar o piso da enfermagem

74anos

FIM DO PRAZO
Hoje é o último

dia para entregar
a declaração do

Imposto de Renda
l Geral 7

Bandeirada l  
11

Além da preocupação com o texto da reforma tributária, 
prefeitos de cidades de todo o Brasil estiveram em Brasí-
lia ontem (30), para participarem da Reunião Ampliada do 
Conselho Político da CNM (Confederação Nacional de Muni-
cípios) que tinha, entre as principais pautas, reivindicação 
de aumento de 1,5% do FPM (Fundo de Participação dos 
Municípios) para o pagamento do piso da enfermagem. A 
expectativa da CNM é que esse incremento resulte na arre-

cadação dos R$ 10,5 bilhões necessários para garantir o 
pagamento do piso da categoria de forma permanente. O 
presidente da Amop (Associação dos Municípios do Oeste 
do Paraná) e prefeito de Toledo, Beto Lunitti, participou da 
reunião e lembrou que “os municípios precisam de R$10,5 bi 
para custear o piso da enfermagem, mas só tivemos dispo-
nibilizado R$3,5 bi, valor insuficiente e que preocupa todos 
os prefeitos do Brasil”. l Política 3

Leia o QRcode ao lado e no site que será
redirecionado, preencha seu nome e telefone
WhatsApp e pronto. Já estará concorrendo. 

sorteio dia  02/06/2023

Quem mantém o hábito de caminhar ou correr no Lago Municipal de Cascavel, um dos principais cartões postais 
da cidade, já percebeu que uma nova fase da obra de desassoreamento foi iniciada. Pedras, conhecidas como 
“rip rap”, estão sendo colocadas na margem ao redor do lago para conter a ação da água nos dias de vento forte, 
evitando o “desmoronamento” da terra para dentro do lago. Já a retirada dos sedimentos do lago chegou a 51%, 
sendo retirados 10.650 mil metros cúbicos do total de 21,5 mil previstos no projeto. l Geral 4

Lago Municipal: 
Obra entra em nova 
fase com “rip rap”
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Vacinação contra a
gripe ganha apoio
do “Comboio” e

ação na Educação
l Geral 2

SAÚDE

IMÓVEL RURAL
Regularização na
faixa de fronteira
pode ser feita no
próprio município

l Geral 6

Direito 
da Família l  
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COPA DO BRASIL
Rodada de hoje
indica primeiros 

classificados para
quartas de final 

FC CASCAVEL
Novo técnico
da Serpente 

será apresentado
nesta quarta-feira

l Esportes 9
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Maria Moreira de Oliveira (98)
Silvio Rodrigues da Silva (65)
Sinval Fracaro (84)

DIREITO DA FAMÍLIA

Dra. Giovanna Back Franco
Professora universitária, advogada e mestre em Ciências Jurídicas
Saiba mais pelo Instagram: @dtofamiliaexplicado

A residência tem importância para a satisfação das 
necessidades básicas, mas também para a construção 

da identidade de cada indivíduo que nela se abriga, diante 
da proteção de direitos importantes como a privacidade e 

a intimidade. Daí porque a definição de lar não se res-
tringe aos aspectos afetivos, visto que perpassa também 

a noção de espaço onde se desenvolvem as relações 
familiares. 

 Na construção de uma relação conjugal, a depen-
der do regime patrimonial, é possível que a conquista de 
bens vá além do lar conjugal e constitua uma massa de 
propriedade comum, oriunda do esforço conjunto. Esse 
esforço, diga-se de passagem, engloba a coparticipação 
financeira na aquisição, mas também o esforço imaterial 
de quem não trabalha de forma remunerada, porém atua 

no suprimento das necessidades familiares, seja com rela-
ção à manutenção da casa, seja no cuidado com a prole 

em comum. 
 A relação conjugal, porém, pode ser encerrada 
com o término do compartilhamento da vida em comum, 
não cabendo a perquirição sobre motivos como culpa ou 
adultério. Finaliza-se com a separação de corpos ou de 
fato, que deve ser formalizada pelo instituto do divórcio. 
Embora a comunicação do patrimônio se encerre com a 
simples separação é no momento do divórcio em que se 
realiza a partilha dos bens do casal, definindo-se a cota 

parte de cada um. 
 Acontece que a divisão se efetiva após conside-

rável lapso temporal, sendo que desde a separação de 
fato, em muitos casos, um dos cônjuges deixou o imóvel 
comum (algumas vezes o único) em posse exclusiva do 
consorte. A fim de evitar enriquecimento ilícito ou sem 
causa, é possível que faça o pleito de alugueis propor-

cionais à meação do cônjuge que não faz uso ou exerce 
posse do bem, especialmente o lar conjugal. 

 No entanto, os tribunais são resistentes nessa 
aplicação prática tendo em vista alguns motivos. Há que 
se considerar que o divórcio é homologado mesmo sem 
a realização da partilha, podendo esta ser diferida para 
outro momento (alguns casos leva anos), até porque 
pode haver dúvidas sobre a parte devida de cada um. 

Seria, dessa forma, inviável cobrar aluguel de imóvel em 
que não se sabe a proporção do direito de propriedade 
ou sequer se este existe. Não são raros os imóveis irre-
gulares, sem a formalização devida. Outro ponto impor-
tante, é a guarda dos filhos comuns. Se a definição da 
residência dos menores for com o cônjuge que exercer 
posse exclusiva sobre o imóvel, também não é cabível 
e pleito do aluguel, assim como em casos em que há 

grande disparidade econômica entre os ex-cônjuges, de 
modo a um depender financeiramente do outro. 

 Outra questão relevante sobre o tema diz respeito 
à violência doméstica, em especial, a patrimonial, na qual 

há violação de acesso aos bens de direito por conduta 
abusiva na relação conjugal, como a retenção de docu-

mentos, destruição de objetos, além de violação sobre os 
direitos ou recursos econômicos. Há casos de submissão 
à violência física e verbal para não perder o direito à mora-
dia e a afetividade na relação com o ambiente doméstico, 
fundamental na conformação da identidade e do senso de 
pertencimento. Essa situação incorre em vulnerabilidade 
de uma das partes da relação por um longo período de 

tempo (até ultimação da partilha) e que geralmente pesa 
sobre a mulher, na sociedade pautada na desigualdade de 

gênero de na divisão sexual do trabalho. 

O lar conjugal e o fim da comunhão de vida

Saúde faz “força-tarefa”
para aumentar vacinação 
contra gripe em Cascavel
Cascavel – Para que nenhuma 
vacina seja perdida e seja apli-
cada nas pessoas que precisam 
ser imunizadas, a Secretaria 
Municipal de Saúde está reali-
zando uma verdadeira “força-
-tarefa” com diversas frentes 
para imunizar a população 
contra a gripe. A campanha que 
terminaria nesta quarta-feira, 
dia 31 de maio, prossegue até 
os estoques acabarem, aten-
dendo a uma recomendação 
do Ministério da Saúde. 

Segundo dados do PMI 
(Programa Municipal de 
Imunização), em Cascavel a imu-
nização está com índices bai-
xíssimos, visto que a cobertura 
vacinal ainda não chegou nem à 
metade dos grupos prioritários, 
sendo que apenas 43,76% da 
população desse perfil buscou a 
proteção contra influenza. Uma 
das ações para ampliar a cober-
tura, é o reforço da vacinação 
pelo Comboio da Saúde. 

A unidade móvel está esta-
cionada no Calçadão da Avenida 
Brasil, em frente à Catedral 
Nossa Senhora Aparecida, 
região central da cidade. A imu-
nização está aberta para todos 
os públicos acima de seis meses 
de idade. O atendimento é das 
8h às 17h, sem intervalo para 
o almoço, sendo que o serviço 
ficará no local por tempo inde-
terminado. A recomendação é 

que a população leve a carteira 
de vacinação, mas se não tiver 
o documento pode vacinar tam-
bém levando um documento. 

Para toda a população já 
foram aplicadas 61.770 doses e 
dessas, 11.793 foram o público 
em geral, uma vez que desde 19 
de maio a imunização foi aberta 
para todos. Além disso, as vaci-
nas seguem disponíveis gratui-
tamente em todas as unidades 
de saúde do Município. O aten-
dimento é sempre de segunda a 
sexta-feira, das 8h até 15 minu-
tos antes do fechamento de 
cada unidade. 

Na cidade a estimativa é 
de um público de mais de 131 
mil pessoas que se encaixam 
como grupo prioritário, sendo 
que a meta é imunizar 90% de 
cada um dos grupos. Para se ter 
uma ideia, os idosos atingiram 
58,58%, crianças de 6 meses 
a menores de 6 anos apenas 
19,43%, gestantes 26,37%, 
puérperas 14,24%, trabalhado-
res da saúde apenas 44,28%, 
professores das escolas públi-
cas e privadas 38,67% e povos 
indígenas 14,65%. 

NA EDUCAÇÃO
Outra ação vai ocorrer na 

área da Educação. A partir desta 
quarta-feira (31), a vacinação 
na rede pública de ensino, ou 
seja, todos os Cmeis (Centros 

Dengue: Paraná confirma mais cinco 
óbitos de pessoas sem comorbidades
 Curitiba - A Sesa (Secretaria de 
Estado da Saúde) divulgou ontem 
(30) o novo boletim semanal 
da dengue que aponta 10.508 
novos casos da doença em 
todo Paraná e o registro de mais 
cinco óbitos, sendo que todas as 

pessoas não tem comorbidade. 
Os cinco novos óbitos ocorre-
ram entre os dias 12 de março 
e 3 de maio, e são referentes 
a três homens de 72, 90 e 18 
anos, residentes em Matinhos, 
Dois Vizinhos e Santa Izabel do 
Oeste, respectivamente; e duas 
mulheres, uma moradora de 
Capanema, de 88 anos, e outra 
de Rondon, de 17 anos. 

Com isso, o Paraná acumula 
76.797 confirmações e 56 mor-
tes em decorrência da doença, 
sendo 24 mulheres e 32 homens. 

Os casos confirmados estão 
presentes em 352 municípios. 
O mosquito Aedes aegypti tam-
bém é responsável, além da den-
gue, pela transmissão da zika 
e chikungunya. Durante este 
período não houve confirmação 
de casos de zika. 

Já o panorama de chikun-
gunya no Paraná revela 2.951 
notificações, 602 casos confir-
mados da doença, sendo 467 
autóctones e três óbitos no 
atual período epidemiológico, 
iniciado em 31 de julho de 2022.

Municipais de Educação Infantil) 
e escolas municipais receberão 
a equipe da saúde ao longo dos 
próximos dias e a orientação 
dos pais é de enviar a carteiri-
nha de vacinação da criança.  
A vacina será aplicada sempre 
no fim das aulas de cada ins-
tituição, sendo que o objetivo 
é que os pais que buscam os 
filhos na saída das unidades já 
aproveitem para acompanhar os 
pequenos na imunização, uma 
vez que um responsável precisa, 
obrigatoriamente, participar do 
procedimento. Para isso, os pais 
serão informados sobre a vaci-
nação em cada instituição.  

Nesta quarta-feira (31) a 
equipe estará no Cmei Araci 
Lopes, no Bairro Morumbi, 
sendo que a imunização será 
feita às 11h e às 16h45. Doses 
também serão aplicadas no 
Cmei Mirian Ana, no Bairro 
Cascavel Velho, às 11h e às 
16h45. Ainda na programa-
ção desta quarta-feira, o CEI 
Nossa Senhora Aparecida, no 
Nova Cidade, terá aplicação de 
doses às 16h.

SECOM
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Brasília – Prefeitos de várias 
cidades do Brasil estiveram 
em Brasília para participar da 
Reunião Ampliada do Con-
selho Político, que teve com 
principal objetivo a discussão 
sobre demandas municipalis-
tas. Entre as principais reivin-
dicações dos prefeitos, estava 
o aumento de 1,5% do FPM 
(Fundo de Participação dos 
Municípios) para o pagamento 
do piso da enfermagem. A 
expectativa da CNM (Confe-
deração Nacional de Municí-
pios) é que esse incremento 
resulte na arrecadação dos R$ 
10,5 bilhões necessários para 
garantir o pagamento do piso 
da categoria de forma perma-
nente. O aumento no fundo 
está na Proposta de Emenda 
à Constituição 25 de 2022, em 
análise na Comissão de Consti-
tuição e Justiça da Câmara dos 
Deputados. 

O presidente da CNM, Paulo 
Ziulkoski, diz que os R$ 7,3 
bilhões liberados para finan-
ciar o piso da enfermagem 
são insuficientes. Desse valor, 
R$ 3,3 milhões ficariam com 
as prefeituras.   “Essa reunião 
mostra a situação de crise que 
os Municípios estão passando. 
Hoje vamos debater pautas 
importantes para que a gente 
possa rever essa relação fede-
rativa. […] O governo precisa 
parar de editar medidas sem 
antes discutir os temas com os 
prefeitos”. A fala foi feita pelo 
presidente da CNM, ontem 
(30), na abertura da Reunião 
Ampliada do Conselho Político.

O movimento municipalista 
busca solucionar, de forma 

Licitação suspensa
Em março deste ano o 
Tribunal de Contas do 
Paraná suspendeu a lici-
tação de concessão de 
limpeza urbana de Cascavel 
após encontrar indícios de 
irregularidades no edital. A 
medida cautelar foi conce-
dida pelo conselheiro Durval 
Amaral.

Homenagem
A cascavelense Valdirene 
Borghetti Garcia foi home-
nageada pela Câmara de 
Toledo. Ela é vereadora na 
Comune di Avio, Provincia 
de Trento, Itália, eleita 
em 2020. A parlamentar 
recebeu uma moção de 
aplausos dos vereadores 
de Toledo, em sessão que 
contou com a presença de 
seus familiares.

Foz Tarifa Zero
A Câmara de Foz do Iguaçu 
realiza nessa quarta-feira 
(31), uma audiência pública 
para debater o “Programa 
Tarifa Zero”, que visa à 
gratuidade no Sistema 
de Transporte Público do 
município. A pauta prevê 
questionamentos acerca 
do impacto do transporte 
coletivo na vida de pes-
soas carentes, estudos de 
cidades que aplicam a tarifa 
zero, análise da viabilidade 
e dos custos.

Políticas Públicas
A Caravana Paraná Unido 
Pelas Mulheres, lançada 
pelo governo do Estado, vai 
percorrer todas as regiões 
do Paraná para auxiliar as 
administrações municipais 
a montarem estruturas de 
gestão próprias focadas 
nas mulheres. O objetivo do 

Prefeitos querem aumento
no FPM para conseguirem 
pagar piso da enfermagem
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Amop em Brasília
O presidente da Amop (Associação dos Municípios do Oeste do 

Paraná) e prefeito de Toledo, Beto Lunitti, e assessor jurídico, João 
Paulo Pyl, e o diretor-geral da entidade, Vinicius Almeida, participa-
ram das discussões da CNM, em Brasília. “Os Municípios precisam 
de R$10,5 bi para custear o piso da enfermagem, mas só tivemos 
disponibilizado R$3,5 bi, valor insuficiente e que preocupa todos os 
prefeitos do Brasil”, reafirmou Beto Lunitti. “Importante ressaltar que 
os valores, mesmo que insuficientes, ainda não foram depositados na 
conta dos municípios”, disse o presidente da Amop, completando que 
“estamos realmente preocupados e atuando firmemente para fazer a 
voz do nosso território ser ouvida, juntamente com as demais vozes 
de todo o país; a realidade é a mesma para todos os Municípios e é 
preciso uma saída viável para esse assunto”. 

 O coordenador do Grupo 
de Trabalho sobre a Reforma 
Tributária, deputado Regi-
naldo Lopes, aproveitou a 
reunião da CNM para garantir 
aos gestores que as deman-
das apresentadas pelos 
Municípios serão abarcadas 
na reforma. “A questão da 
mudança da tributação da 
origem para o destino é uma 
que temos que resolver. Sei 
que essa foi uma demanda 
apresentada pela CNM e isso 
está previsto no relatório 

e a reforma vai acatar esse 
pedido”.

Julvan Lacerda, vice-pre-
sidente da CNM, reforçou que 
outro ponto que tem preocu-
pado os gestores é a previdên-
cia. Ele destacou que a enti-
dade tem atuado na coleta de 
assinaturas para a tramitação 
de uma proposta que prevê a 
extensão da reforma previden-
ciária para todos os Municípios 
com RPPS (Regimes Próprios 
de Previdência Social). “Essa 
medida é importante, pois sem 

esse apoio, os Municípios com 
regimes próprios não vão con-
seguir aprovar suas reformas”, 
disse.

Ainda na previdência, o 
vice-presidente destacou o 
Projeto de Lei 334/2023, que 
reduz a alíquota da contri-
buição previdenciária sobre a 
folha de salários de 20% para 
8% aos Municípios com popu-
lação de até 142,6 mil habitan-
tes. A matéria está em tramita-
ção na Comissão de Assuntos 
Econômicos do Senado. 

Municípios seguem preocupados
com o texto da reforma tributária

permanente, a questão que 
tem preocupado os prefeitos, 
que é o pagamento do piso 
salarial da enfermagem. Uma 
alternativa, sugerida pela CNM, 
é a aprovação da Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
25/2022, que ampliará em 1,5% 
o FPM. A medida solucionaria 
o impacto de R$ 10,5 bilhões, 
apenas aos Municípios, com o 
pagamento do piso.

NO STF
Para o Conselho Federal 

de Enfermagem, o piso não 
inviabiliza o funcionamento 
do setor. Isso porque o setor 
público e o filantrópico vão 
receber subsídios do fundo 
gerido pelo Ministério da 

Saúde.  O pagamento do piso 
ainda depende da conclusão 
da votação no Supremo Tribu-
nal Federal. O julgamento está 
parado desde o pedido de vista 
feito pelo ministro Gilmar Men-
des há uma semana.

Após a fala inicial com os 
prefeitos, o presidente da CNM 
se reuniu com o presidente da 
Câmara, o deputado Arthur Lira. 
O encontro foi coordenado pelo 
1° vice-presidente da entidade, 
Julvan Lacerda, a pauta priori-
tária foi apresentada ponto a 
ponto. De forma intercalada, 
alguns parlamentares presen-
tes puderam reforçar seu apoio 
aos Municípios e se comprome-
teram a avançar os pleitos no 
Congresso Nacional. 

Prefeito de 
Toledo e 
presidente 
da Amop, 
Beto Lunitti 
participa das 
discussões 
em Brasília

Contrato do lixo
O secretário de Meio Ambiente de Cascavel, Nei Hamilton 

Haveroth, informou que o contrato de concessão de limpeza 
urbana e manejo de resíduos sólidos (contrato do lixo), 

ainda está suspenso pelo TCE. Segundo Haveroth, o jurí-
dico da Prefeitura de Cascavel está respondendo os ques-
tionamentos levantados pelo TCE e ainda não há previsão 

de republicação do edital. 

projeto é fortalecer políticas 
públicas voltadas ao público 
feminino em todos os muni-
cípios do Paraná.

TRE-PR
O Tribunal de Justiça do 
Paraná definiu os novos 
integrantes do Tribunal 
Regional Eleitoral do Paraná. 
O desembargador Luciano 
Carrasco Falavinha Souza 
foi escolhido para ocupar 
o cargo de desembargador 
substituto do TRE no lugar 
do desembargador Mario 
Helton Jorge. Além disso, 
os juízes Anderson Ricardo 
Fogaça e Guilherme Frede-
rido Hernandes Denz foram 
eleitos membros efetivos do 
TRE-PR.

Repasse FPM
O terceiro e último repasse 
do Fundo de Participação 
dos Municípios de maio será 
de R$ 4.581.636.145,98. 
De acordo com os dados 
da Secretaria do Tesouro 
Nacional, a transferência 
será 9,27% maior que os R$ 
4,1 bilhões repassados no 
mesmo período de 2022. 
Crescimento que reduz para 
4,88%, em valores reais, 
sem considerar a inflação.

Novas comissões
O Senado deve criar três 
novas comissões perma-
nentes. A instituição seria 
uma “aceno” da Casa 
ao bloco de Oposição ao 
governo, que levou a pro-
posta ao presidente Rodrigo 
Pacheco (PSD) para atender 
à demanda dos partidos 
que ficaram sem o comando 
de colegiados. Deverão ser 
criadas as comissões de 
Comunicação; Comissão 
de Esporte e Comissão de 
Defesa da Democracia. 

Carros populares
O ministro da Fazenda disse que sua pasta deve agilizar os 
cálculos para que o governo assine em breve a Medida Pro-
visória que busca baratear os preços dos carros no país. 
Haddad afirmou que levará nesta semana para Lula os 
números sobre o impacto fiscal da proposta. Os preços 
nos veículos de até R$ 120 mil devem ter redução com 

isenções de IPI e PIS/Cofins. ‘Não quero deixar isso para 
a semana que vem, quero encerrar logo esse assunto’, 

disse Haddad.
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Inscrições abertas
A PwC Brasil está com inscri-
ções abertas para a seleção 
de uma nova geração de sol-
vers para as áreas de Audito-
ria Externa; Consultoria e 
Auditoria Atuarial; Serviços 
de Sustentabilidade; e Ris-
cos e Controles. O programa 
é aberto a estudantes uni-
versitários ou profissionais 
recém-formados. Os interes-
sados podem candidatar-se 
até 20 de junho no site da 
PwC Brasil. No Paraná, as 
vagas são para as unidades 
de Curitiba (Auditoria Externa 
e Riscos e Controles) e 
Maringá (Auditoria Externa).

Investimento
O secretário de Saúde do 
Paraná, Beto Preto, anunciou 
investimento de mais de R$ 
18 milhões no Assis Chateau-
briand. O prefeito Valter Apa-
recido Souza Correia informou 
que o recurso será utilizado 
para a construção da Secre-
taria Municipal de Saúde e 
Vigilância Sanitária, reforma e 
construção de Unidades Bási-
cas de Saúde, aquisição de 
um ônibus, 4 veículos para a 
saúde da família, aquisição de 
equipamentos odontológicos 
e aquisição de equipamentos 
para as Unidades de Saúde.

Indústria 
paranaense
No mês da indústria, o pre-
sidente da entidade, Carlos 
Valter Martins Pedro, destacou 
a importância do setor para 
a economia paranaense e 
para a indústria brasileira.“O 
Paraná é um estado especial, 
com a quarta maior economia 
e também o quarto maior 
polo produtor da indústria 
brasileira”, ressaltou Carlos 
Valter. “Tudo isso é calcado 
na força do nosso empresário 
industrial, dos nossos traba-
lhadores e dos processos tec-
nológicos que temos implan-
tado mesmo com as muitas 
dificuldades para se produzir 
no Brasil”, acrescentou.

Indústria 
paranaense II
No Paraná, a indústria movi-
menta o equivalente a R$ 

111,1 bilhões anualmente, o 
que representa 25,5% do PIB 
total do Estado. O montante 
equivale a 7,5% do PIB Indus-
trial brasileiro, o que coloca o 
parque industrial paranaense 
como o quarto principal do 
país, atrás somente de São 
Paulo, Rio de Janeiro e Minas 
Gerais. A programação do 
Mês da Indústria, promovida 
pelo Sistema Fiep, segue no 
mês de junho.

Vestibular de 
Inverno
As inscrições para o Vesti-
bular de Inverno 2023 da 
Universidade Estadual de 
Maringá (UEM), abriram 
nesta terça-feira (30) com 
1.170 vagas em cursos de 
graduação. Os interessados 
podem se inscrever até 10 
de julho, diretamente no site 
da instituição. A taxa é de 
R$ 177 e pode ser paga até 
12 de julho. O período para 
pedidos de isenção da taxa 
de inscrição também começa 
no dia 30 de maio.

Operação Assepsia
A 1ª Promotoria de Justiça de 
Pato Branco, com apoio do 
Gaeco, deflagrou a Operação 
Assepsia, com o cumprimento 
de nove mandados de busca 
e apreensão e três de prisão 
temporária. As ordens judi-
ciais foram cumpridas nas 
cidades de Vitorino e Pato 
Branco. Foram presos um 
ex-secretário municipal, uma 
médica e um empresário (sus-
peito de ser um “laranja”). A 
investigação apura a prática 
dos crimes de organização cri-
minosa, falsidade ideológica, 
peculato, fraude a licitação e 
lavagem de dinheiro.

Pista em obras
O Dnit iniciou uma nova 
fase nas obras da BR-277, 
em Morretes, no Litoral do 
Paraná, local onde a pista 
afundou no dia 7 de março 
deste ano. Na etapa atual 
são realizadas escavações e 
colocadas pedras tipo rachão, 
com o objetivo de estabilizar 
o aterro, em conjunto com a 
implantação de drenos hori-
zontais profundos.

Doação de órgãos
Dados da Associação Brasileira de Transplantes de Órgãos 

(ABTO) revelam que o Paraná é líder nacional em doações de 
órgãos no primeiro trimestre deste ano. O estado alcançou 42,8 
doações por milhão de habitantes (pmp), ultrapassando a taxa 

nacional, que ficou em 17,5 pmp.

Obras no Lago Municipal
avançam com colocação
de pedras de contenção 
Cascavel – Quem mantém o 
hábito de caminhar ou correr 
no Lago Municipal de Cascavel, 
um dos principais cartões pos-
tais da cidade, já percebeu nesta 
semana que uma nova fase da 
obra de desassoreamento foi 
iniciada. Pedras, conhecidas 
como “rip rap”, começaram a ser 
colocadas na margem ao redor 
do lago, com a função de con-
ter a ação da água nos dias de 
vento forte, evitando o “desmo-
ronamento” da terra da margem 
para dentro do lago. 

De acordo com a assessoria 
de imprensa da Sanepar, esta-
tal que é responsável pela obra, 
nesta semana a retirada dos 
sedimentos do lago chegou a 
51%, sendo retirados 10.650 mil 
metros cúbicos do total de 21,5 
mil previstos no projeto. Deste 
total, cerca de 60% é formado 
por restos de pedra e de areia e 
40% é uma argila que foi sendo 
acumulada há anos na princi-
pal “caixa de água” da cidade. 

O secretário municipal de 
Meio Ambiente, Nei Haveroth, 

que acompanha os trabalhos, 
as pedras que estão sendo colo-
cadas nas margens para con-
tenção, fazem parte do todo da 
obra que vai desde a prepara-
ção da retirada dos sedimentos 
até a recomposição da estru-
tura original do lago, quando 
da sua formação. “No começo 
das obras tivemos problemas 
com as chuvas, justamente na 
fase de instalação da tubulação 
que era a fase mais complexa, 
mas agora está tudo funcio-
nando e indo bem, dentro do 
planejado”, disse. 

Além disso, serão instaladas 
caixas de contenção para prote-
ção e prevenção a um novo pro-
cesso de assoreamento do lago. 
Segundo Haveroth, as caixas 
são conhecidas também como 
“gabião”, que serão instaladas 
em locais mais profundos para 
acondicionar a sujeira oriunda 
das ruas do entorno do lago e 
que, com as chuvas, acabam 
sendo levadas pelas as galerias 
pluviais da região até o lago.

“Quando planejamos a lim-
peza já projetamos uma forma 
do lago não sujar mais, por isso, 
essas caixas que serão planeja-
das tecnicamente, com profun-
didades diferentes ao redor do 
lago para receber a sujeira e 
terão que ser limpas de forma 
periódica”, explicou o secretá-
rio, que fez a comparação das 
caixas com a caixa de gordura 
residencial, que também é 
uma forma de evitar que toda 
a sujeira vá para a rede, retendo 
a sujeira mais pesada. “Existem 
pontos que tem mais sedimen-
tos e para eles é que as caixas 

serão maiores”, reforçou. 

SEM ODOR
Os sedimentos que são 

retirados do lago estão sendo 
levados pela tubulação até 
um terreno que fica no Bairro 
Cascavel Velho, atrás da 
Escola Municipal Atílio Destro, 
a 3,5 mil metros de distância. 
O secretário explicou que os 
sedimentos não tem odor e a 
área vai suportar receber toda 
a quantidade, que foi projetada 
para receber até 23 mil metros 
cúbicos, um pouco a mais do 
que previsto para ser retirado. 

Depois que terminar o tra-
balho, o terreno vai receber 
um preenchimento e será feita 
a revitalização com grama. “A 
nossa ideia é fazer um parque 
para a população, deixando o 
espaço como uma área recupe-
rada, fazer calçada no entorno, 
transformando o local degra-
dado em revitalizado”, disse. 

Em novembro ou dezembro
A draga que é o equipamento que faz a sucção dos sedimentos continua funcionando próximo a ponte 

na entrada da Rua Jacarezinho, já que no local que estava instalada anteriormente concluiu a retirada 
dos sedimentos. O sistema de dragagem continua trabalhando em potência máxima de sucção, que 
atinge cerca de 100 metros cúbicos por hora, por meio de dois motores, que fazem o bombeamento 
da sujeira que é levada por um verdadeiro pelos tubos. 

A previsão é as obras complementares de instalação de taludes, recomposição de pavimentos, 
plantio de mudas e grama e resgate da fauna serão feitas gradativamente ao longo da execução do 
desassoreamento, devendo ser concluídas até novembro ou dezembro. Após os trabalhos concluídos, o 
lago terá sua vida útil ampliada, visto que é um dos maiores reservatórios do país, dentro do perímetro 
urbano, contendo uma lâmina d’água equivalente a 39 hectares de área e em níveis normais possui 4 
bilhões de litros de água vindos das nascentes do Rio Cascavel. 

O serviço está sendo feito pela a Construtora Hamirisi, pelo valor de R$ 3.870 milhões. A proposta 
é que depois de pronta, o Lago fique limpo, assim como era no começo em que foi criado, no ano de 
1980. O último desassoreamento foi realizado entre 2008 e 2010, quando segundo a Sanepar, foram 
retirados 108.000 m³ de lodo.

Área no Cascavel Velho já 
recebeu 10.650 mil metros 
cúbicos de sedimentos 
retirados do Lago Municipal

Pedras colocadas na margem 
ao redor do lago têm função 
de proteção e prevenção
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Colaboraram Walmor Parente, Carolina 
Freitas, Sara Moreira e Izânio Façanha (charge)

Plano B 
Diante de mais uma provável derrota no Congresso, o Pla-
nalto traçou um plano B para manter mudanças previstas 
em Medidas Provisórias que estão prestes a perderem a 

validade. Uma delas – a MP que estabeleceu um adicional 
de 50% no programa Auxílio Gás– caduca na sexta-feira. 

Caso não seja votada, o Governo pretende assegurar 
o pagamento extra por meio de decreto. Outra MP, que 

restituiu o chamado “voto de qualidade” do Conselho de 
Administração de Recursos Fiscais (Carf), também perde 
a validade na sexta. Avisado com antecedência por líderes 
de que a medida não será votada, o Palácio do Planalto 
decidiu enviar ao Congresso Nacional um projeto de lei – 
com mesmo teor – que tramita em caráter de urgência. 

Absolvidos 
Os empresários Joesley 
e Wesley Batista foram 
absolvidos da acusação 
de insider trading (uso de 
informação privilegiada) 
pela Comissão de Valo-
res Mobiliários. Além dos 
irmãos Batista, outros 
executivos do grupo e 
empresas dos irmãos 
foram inocentados em três 
processos. A maioria do 
colegiado votou a favor da 
absolvição. Apenas a dire-
tora Flávia Perlingeiro pediu 
vistas e deve apresentar 
voto em até 60 dias.

Espionagem 

Alvo de inquérito da PF, a 
compra de equipamentos 
de espionagem pela Abin 
– nos  últimos seis anos – 
também será investigada 
pela Comissão Mista de 
Controle das Atividades de 
Inteligência, do Congresso 
Nacional. Além do diretor da 
Agência, Luiz Fernando Cor-
rêa, o chefe da Casa Civil 
do Palácio, Rui Costa, vai 
hoje ao colegiado prestar 
esclarecimentos aos parla-
mentares sobre a aquisição 
dos equipamentos.

No sufoco
Climão no Ministério da 
Saúde. R$ 302,87: esse 

é o custo médio de cada 
sessão de hemodiálise 
no Brasil, segundo estudo 
feito pela Associação 
Brasileira dos Centros de 
Diálise e Transplante em 
parceria com a Sociedade 
Brasileira de Nefrologia. 
Hoje, o repasse do SUS 
para pagar por essas 
sessões é de apenas R$ 
218,47 e as tentativas de 
negociação com a pasta 
por um reajuste na Tabela 
SUS não estão tendo 
sucesso.

Luzes para mim
A ministra do Planeja-
mento, Simone Tabet, 
tem se queixado muito a 
assessores próximos e 
a seu grupo político no 
Mato Grosso do Sul sobre 
a falta de protagonismo 
na pasta. Tebet não 
descarta uma candidatura 
à prefeitura de Campo 
Grande.

Cadê o povo?
A precaução demasiada 
da Câmara dos Deputados 
virou dinheiro perdido. A 
direção da Casa mandou 
bloquear e tapar com 
tapumes entradas dos 
Anexos 3 e 4 com receio 
de protestos contra os 
presidentes de países 
da América do Sul que 
se encontraram com Lula 
da Silva, e de índios que 
estão na capital contra a 
votação do Marco Tempo-
ral no Congresso. O saldo: 
ficou só o barulho de mar-
teladas e consternação de 
servidores que tiveram de 
dar voltas para entrar nas 
dependências. 

Presidente do Chile rebate
Lula e diz que violações na
Venezuela são “realidade”
Brasília – Além de membros da 
oposição e até mesmo apoia-
dores do governo petista que 
teceram críticas ao discurso 
do presidente Lula de que o 
desrespeito aos direitos huma-
nos cometidos pelo governo 
venezuelano comandado pelo 
ditador Nicolás Maduro é uma 
mera “narrativa”, o presidente 
do Chile, Gabriel Boric, também 
criticou o presidente brasileiro 
afirmando que “não é uma 
construção narrativa; é uma 
realidade séria”.

“Eu manifestei, respeitosa-
mente, que tenho uma discor-
dância com o presidente Lula 
quando ele diz que a situação 
dos direitos humanos na Vene-
zuela é uma construção narra-
tiva. Não é uma construção nar-
rativa. É uma realidade séria”, 
declarou Boric. A declaração do 
presidente chileno, que tam-
bém é de esquerda, foi feita em 
pronunciamento nos jardins do 
palácio do Itamaraty, que sediou 
a reunião de cúpula dos líderes 
dos países da América do Sul. 

Para ele, os milhares de imi-
grantes venezuelanos que dei-
xaram seu país por causa da 
situação política “exigem uma 

Ex-integrante do MST diz na CPI
que “éramos massa de manobra” 

Brasília – A CPI da Câmara 
dos Deputados que inves-
tiga as ações do MST (Movi-
mento dos Trabalhadores 
Sem Terra) ouviu ontem (30) 
dois ex-integrantes do movi-
mento. Nelcilene Reis e Ivan 
Xavier  foram chamados pela 
comissão como “convidados” 
para esclarecer como funcio-
nam as operações de ocupa-
ção de terra e as motivações 
das manifestações. No início 
do seu depoimento, Nelcilene 
disse que participou do movi-
mento de 2016 a 2019 e que 
trabalhou no financeiro do 
movimento, com a venda de 
mercadorias em uma mercea-
ria de um acampamento no 
Distrito Federal. 

Nilcilene informou que todo 
dinheiro arrecadado com as 
vendas era passado para os 
dirigentes do MST. “Nós não 

aceitávamos a maneira, não só 
eu como os outros acampados, 
de como éramos tratados [...] 
Saímos porque éramos massa 
de manobra do MST”, disse.

MAIS CONVIDADOS
Ainda ontem a CPI MST 

aprovou cinco requerimen-
tos. O governador de Goiás, 
Ronaldo Caiado (União), e 
o ex-presidente do Instituto 
Nacional de Colonização e 
Reforma Agrária (Incra) Xico 
Graziano são dois dos quatro 
convidados pela comissão 
para falar sobre as invasões 
de terra do MST. Foram tam-
bém convidados o ex-pre-
sidente do Incra durante o 
governo de Jair Bolsonaro, 
Geraldo Melo Filho e os pro-
fessores José Geraldo de 
Souza Junior, professor da 
Universidade de Brasília, e 

Raquel Rigotto, da Universi-
dade Federal do Ceará.

CONSELHO DE ÉTICA
O Conselho de Ética e 

Decoro Parlamentar  da 
Câmara dos Deputados instau-
rou ontem processos discipli-
nares contra sete deputados: 
Carla Zambelli (PL-SP), Márcio 
Jerry (PCdoB-MA), Nikolas Fer-
reira (PL-MG), José Medeiros 
(PL-MT), Juliana Cardoso (PT-
SP), Talíria Petrone (Psol-RJ) 
e Eduardo Bolsonaro (PL-SP). 

Entre os processo está 
Representação 6/23, em que 
o PL acusa a deputada Talíria 
Petrone (Psol-RJ) de quebra 
de decoro parlamentar por, 
durante reunião da CPI do MST, 
ter acusado o relator do cole-
giado, deputado Ricardo Sal-
les (PL-SP), de fraudar mapas 
e ter relação com o garimpo.

posição firme e clara de que os 
direitos humanos sejam res-
peitados sempre e em todos 
os lugares, independentemente 
do viés político do governante 
de plantão. Isso se aplica para 
todos nós”.

Apesar da crítica a Lula, 
Boric defendeu a volta da 
Venezuela nos debates mul-
tilaterais. “Nos alegra que a 
Venezuela retorne às instân-
cias multilaterais porque cre-
mos que é nesses espaços que 

se resolvem os problemas, e 
não com declarações em que 
somente nos atacamos uns 
aos outros. Entretanto, isso 
não pode significar fazer vista 
grossa a temas que, para nós, 
são de princípios importantes”.

Boric disse ainda que, “sem 
pretensão de gerar polêmica”, 
todos os presidentes vão traba-
lhar juntos para assegurar que 
“as próximas eleições (na Vene-
zuela) vão ter todas as garantias 
que se requer”.

Uruguai também critica
Na mesma linha do presidente do Chile, o presidente do Uruguai, 

Lacalle Pou, também criticou o discurso de lula sobre “narrativa”.  “Fiquei 
surpreendido quando se falou que o que acontece na Venezuela é uma 
narrativa. Já sabem o que nós pensamos a respeito da Venezuela e do 
governo da Venezuela. Agora, se há tantos grupos no mundo que estão 
tratando de mediar para que a democracia seja plena na Venezuela, para 
que os direitos humanos sejam respeitados e não haja presos políticos, 
o pior a fazer é tapar o sol com um dedo”, disse Lacalle Pou.

Reunião dos presidentes de países da América do Sul, no Palácio do Itamaraty
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Imóvel rural na faixa de fronteira pode 
ser regularizado no próprio município
Curitiba - Produtores rurais 
com pendências na regulari-
zação de registro imobiliário 
em áreas de fronteira agora 
podem fazer o trâmite no car-
tório de registro de imóveis do 
seu município. Isso porque o 
procedimento de ratificação de 
registro imobiliário decorrente 
de alienações e concessões 
de terras devolutas na faixa 
de fronteira foi recentemente 
regulamentado no Código de 
Normas do Foro Extrajudicial 
do Estado do Paraná.

A atualização garante o que 
está em determinação pela Lei 
13.178/2015, que regulariza a 
situação de produtores rurais 
com áreas em faixas de fron-
teiras, ou seja, imóveis com-
preendidos em área máxima de 
até 150 quilômetros na divisa. 
Desde 1999, a FAEP vem traba-
lhando sistematicamente pela 
regularização dessas áreas.

“A Faep sempre lutou para 
assegurar os direitos do produ-
tor e teve papel fundamental 
na aprovação da legislação que 
dá segurança jurídica para que 
possam continuar trabalhando 
com tranquilidade”, destaca o 
presidente do Sistema Faep/
Senar-PR, Ágide Meneguette.

Apesar da legislação, produ-
tores rurais com área superior a 
15 módulos fiscais em faixa de 
fronteira ainda esbarravam em 
dificuldades para regularizar a 
situação de seus imóveis, em 
razão de uma série de entraves 
burocráticos e legais, que invia-
bilizavam o acesso aos docu-
mentos necessários para com-
provar a propriedade.

De acordo com o presidente 
da Aripar (Associação dos Regis-
tradores de Imóveis do Paraná), 

Fernando Pupo Mendes, com a 
regulamentação no TJ-PT (Tri-
bunal de Justiça do Estado do 
Paraná), todos os cartórios do 
Estado já estão aptos a prestar 
esse serviço para os produtores 
rurais de forma simplificada. 
“Todas as normas necessárias já 
foram editadas para que o pro-
dutor consiga ratificar esses títu-
los e, a partir de então, ter sua 
propriedade totalmente regula-
rizada”, esclarece Mendes. Lem-
brando que esse procedimento 
é válido para os imóveis que se 
enquadram em áreas decor-
rente de alienações e conces-
sões de terras devolutas na faixa 
de fronteira, com títulos originá-
rios emitidos pelos Estados.

“Não quer dizer que essas 
áreas não tenham títulos, mas 
que são títulos precários e 
que poderiam ser questiona-
dos. Agora, o produtor vai ter 
um título definitivo, que vai 
conferir segurança jurídica, 
permitindo o dispor da terra, 
negociação de financiamen-
tos, entre outros serviços fun-
damentais”, afirma o deputado 
federal Sergio Souza, relator 
dos projetos que deram ori-
gem à Lei 13.178/2015 e, recen-
temente, à Lei 14.177/2021, 
que prorroga por dez anos o 
prazo para que proprietários 

do imóvel até a titulação mais 
recente, CCIR (Certificado de 
Cadastro do Imóvel Rural), ITR 
(Declaração de Imposto de Ter-
ritorial Rural), recibo de inscri-
ção no CAR (Cadastro Ambien-
tal Rural), laudo de localização 
geográfica do imóvel na faixa 
de fronteira e comprovação de 
inexistência de hipóteses que 
impedem a ratificação.

“É um procedimento sim-
ples. Uma vez ocorrendo os 
trâmites de acordo com o 
Código de Normas, a averba-
ção é feita e a existência de 
eventual vício da nulidade 
fica sanado. A pessoa torna-se 
proprietária de pleno direito”, 
garante Mendes. Em caso de 
dúvidas, o produtor rural pode 
buscar orientações no próprio 
cartório de registro de imóveis 
ou no sindicato rural local.

A REGULAMENTAÇÃO
A Lei 13.178/2015 ratificou 

automaticamente os títulos de 
alienação ou concessão expe-
didos pelos Estados brasileiros 
tendo por objeto imóveis rurais 
em faixa de fronteira com até 
15 módulos fiscais devida-
mente inscritos no Registro de 
Imóveis competente.

Para imóveis rurais com área 
superior a 15 módulos fiscais, 

a legislação previa que os pro-
dutores deveriam providenciar, 
até outubro de 2019, o certifi-
cado dos limites georreferen-
ciados do terreno e a atuali-
zação do imóvel no Sistema 
Nacional de Cadastro Rural 
no Incra (Instituto Nacional de 
Colonização e Reforma Agrária).

Com a Lei 14.177/2021, 
além da ampliação do prazo 
para 2025, o cartório também 
ficou autorizado a fazer o regis-
tro do imóvel no nome do inte-
ressado se não houver pronun-
ciamento dos órgãos públicos, 
como Incra e Funai, em até 180 
dias. Agora, a regulamentação 
de ratificação no Código de 
Normas do Foro Extrajudicial 
criou normas para que o pro-
cesso seja seguido pelos cartó-
rios em todo o Paraná.

“O objetivo é dar mais 
segurança jurídica na regu-
larização de terras em faixa 
de fronteira e a celeridade de 
que esse processo necessita. 
A FAEP sempre foi atenciosa 
e preocupada com esse tema 
de extrema importância para o 
produtor rural, principalmente 
nas regiões Oeste e Noroeste 
do Estado, onde existem áreas 
que se enquadram nessa situa-
ção”, observa o deputado fede-
ral Sergio Souza.

Curitiba - Consolidada como 
celeiro de pesquisas e inovações 
tecnológicas, a feira de tecnolo-
gia e negócios AgroBrasília 2023 
teve a participação de institui-
ções pioneiras no desenvolvi-
mento do agronegócio. O IDR-PR 
(Instituto de Desenvolvimento 
Rural do Paraná – Iapar-Ema-
ter) marcou presença com os 
pré-lançamentos de cultivares 
como feijão, aveias e plantas de 
cobertura e com um curso sobre 
degustação de café com espe-
cialistas e instrutores do Insti-
tuto credenciados pelo Minis-
tério da Agricultura e Pecuária.

 “O IDR-Paraná tem foco 
no apoio à agricultura familiar 
tanto na pesquisa de produtos 
que apresentem potencial pro-
dutivo, resistência a pragas e 
doenças, quanto na proteção 
de solos, assim como na trans-
ferência destes materiais ao 

maior número possível de agri-
cultores”, salientou o presidente 
do instituto, Natalino Avance de 
Souza. “Eventos como o Agro-
Brasília, que privilegiam o com-
ponente tecnológico, se configu-
ram como opções para trabalhar 
estas alternativas”.

O Instituto apresentou varie-
dades de sementes para cultivo 
que prometem incrementar 
a produção agrícola no Cen-
tro-Oeste. “Por isso o esforço 
do IDR em se fazer presente e 
somos gratos pela oportuni-
dade proporcionada pela coor-
denação do evento”, completou 
Souza, que também preside a 
Asbraer (Associação Brasileira 
das Entidades de Assistência 
Técnica e Extensão Rural, Pes-
quisa Agropecuária e Regulari-
zação Fundiária).

Dentro das variedades de 
grãos, o IDR-Paraná apresentou 

IDR-Paraná apresenta tecnologias da 
agricultura paranaense na AgroBrasília 

de terras em faixa de fronteira 
obtenham os documentos exi-
gidos para confirmar a proprie-
dade em seu nome em cartó-
rios de registros de imóveis.

COMO FAZER? 
Para áreas de até 15 módu-

los fiscais, a ratificação é auto-
mática. No caso de proprie-
dades acima de 15 módulos 
fiscais, os produtores rurais 
terão que cumprir alguns requi-
sitos. Segundo o presidente da 
Aripar, todo o processo pode 
ser feito de forma online, por 
meio da plataforma registrado-
res.onr.org.br, com pagamento 
eletrônico em até 12 parcelas.

Para dar andamento ao 
processo, o cartório de regis-
tro de imóveis solicita sete 
documentos: requerimento de 
ratificação de registro imobiliá-
rio, cadeia dominial completa 

Histórico da faixa de fronteira no Paraná
A faixa de fronteira, por se tratar de uma região estratégica para a segu-

rança nacional, está sob legislação que prevê regras específicas para a aqui-
sição e transferência de imóveis. No passado, em alguns casos, as transfe-
rências feitas pelos Estados brasileiros envolveram imóveis de propriedade 
da União ou foram realizadas sem observar o procedimento legal vigente 
à época (como a prévia obtenção de autorização do Conselho de Defesa 
Nacional, anteriormente denominado Conselho de Segurança Nacional).

No caso do Paraná, que tem fronteira física com o Paraguai e a Argen-
tina, 139 municípios estão sob legislação específica de áreas de fronteira, 
abrangendo cerca de 150 mil produtores rurais. A regularização do regis-
tro imobiliário garante a segurança jurídica da propriedade, confirmando 
a validade dos direitos adquiridos anteriormente, e possibilita o acesso a 
créditos e financiamentos, além de permitir a participação em programas 
de incentivo à produção agropecuária.

dois lançamentos de 2023, as 
cultivares de feijão IPR Águia e 
IPR Cardeal. Ambas desperta-
ram interesse nos setores produ-
tivos, agricultores e consumido-
res que prezam pela qualidade 
dos novos grãos. “É uma opor-
tunidade para os agricultores 
da região do cerrado brasileiro 
conhecer de perto o desempe-
nho agronômico das cultivares 
de feijão na região”, afirmou 
Vânia Moda Cirino, diretora de 
pesquisa do IDR-Paraná.
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Hoje é o último para entregar a
declaração do Imposto de Renda
Brasília - Depois de mais de 
dois meses, o fim do prazo está 
chegando. Hoje (31), às 23h59, 
encerra o prazo para contribuin-
tes realizarem a declaração do 
Imposto de Renda. Se você já 
declarou, pode ficar “quase 
tranquilo” (só é preciso ainda 
verificar se a declaração foi 
entregue corretamente). Agora, 
se você ainda não prestou con-
tas para o Fisco, é bom correr.

Seja por falta de organiza-
ção ou mesmo por conta do 
não recebimento da documen-
tação necessária, um dos moti-
vos que pode fazer as pessoas 

atrasarem na entrega é a falta 
de dados para realizar a decla-
ração do Imposto de Renda. Aí 
fica a questão: é melhor entre-
gar a declaração incompleta e 
cumprir o prazo ou esperar a 
documentação para entregar 
após o prazo?

O professor de Ciências 
Contáveis Deypson Carvalho, 
do Centro Universitário do 
Distrito Federal, Deypson Car-
valho, diz que não existe uma 
resposta única para esta ques-
tão. Porém, ele aponta alguns 
caminhos que podem aju-
dar na decisão de entregar a 

declaração incompleta ou espe-
rar. Uma delas é verificando os 
dados contidos na declaração 
pré-preenchida.

“Caso o contribuinte esteja 
obrigado a entregar a declara-
ção e não tenha em sua posse 
toda documentação, uma alter-
nativa, caso ele tenha acesso à 
conta gov.br, nos níveis Ouro ou 
Prata, é iniciar o quanto antes o 
preenchimento da Declaração 
pela pré-preenchida. Porém, o 
ideal é que a pré-preenchida 
seja previamente conferida 
em toda a sua totalidade com 
base na documentação suporte 

para evitar erros e até mesmo a 
retenção em malha fiscal”, diz.

“Quanto ao prazo de entrega 
do Imposto de Renda sem a 
incidência de multas, caberá ao 
próprio contribuinte avaliar os 
cenários e decidir se ele entre-
gará a declaração com base nas 
informações disponibilizadas 
pela Receita Federal na pré-
-preenchida e retificará, em caso 
de necessidade, mais adiante, 
ou aguardará a juntada de todos 
os documentos para iniciar uma 
nova Declaração ou conferir 
totalmente as informações da 
pré-preenchida”, completa.

MULTA
Se o contribuinte deixar 

de entregar no prazo, ficará 
sujeito a multas que variam 
de R$ 165,74 até 20% do 
imposto devido. Se ele entre-
gar no prazo com dados erra-
dos, ele será obrigado a reti-
ficar posteriormente se cair 
na chamada “malha fina”. O 
professor alerta também que 
a modalidade de tributação 
(desconto simplificado ou 
deduções legais) escolhida 
na hora da entrega não poderá 
ser modificada se houver erros 
da declaração.

Encontro nacional discute turismo e meio ambiente em Foz 
Foz do Iguaçu - Sustentabi-
lidade, natureza, turismo e 
empreendedorismo. Eixos dife-
rentes que se unirão durante 
o “1º Encontro Nacional de 
Uso Público, Turismo e Meio 
Ambiente – mercado atual, 
desafios e oportunidades”, com 
programação paralela à 18ª 
edição do Festival das Catara-
tas, em Foz do Iguaçu, Inédito 
no Brasil, o evento organizado 
pelo IAT (Instituto Água e Terra) 
em parceria com o ICTBio (Ins-
tituto de Ciência e Tecnologia 
em Biodiversidade) começa 
hoje (31) e segue até sexta-feira 
(2) no Rafain Palace Hotel e 
Convention. O governador Rati-
nho Junior participa da aber-
tura oficial do Festival a partir 
das 19h, no Recanto Cataratas 
Thermas Resort & Convention.

As inscrições são gratuitas 
e podem ser realizadas até as 

13h desta quarta-feira. Para 
quem tem interesse no tema, 
mas ainda assim não poderá 
participar presencialmente, 
todos os painéis serão transmi-
tidos ao vivo pelo canal oficial 
do Governo do Paraná no You-
tube. O encontro reunirá repre-
sentantes do Poder Público e 
agentes nacionais ligados à 
biodiversidade, turismo e ges-
tão pública para promover o 
debate sobre o desenvolvi-
mento de negócios, serviços e 
produtos em Unidades de Con-
servação (UCs).

Dentre os palestrantes, des-
taque para o vice-governador 
Darci Piana, que vai participar 
do painel “Delegações de Uso e 
Parcerias – O que existe no Bra-
sil?”. Já o diretor-presidente do 
IAT, Everton Souza, contribuirá 
com o debate sobre “O futuro 
do Uso Público no Brasil, o que 

esperar?”. De acordo com ele, 
há espaço na cadeia produ-
tiva do turismo nacional para 
incluir e fortalecer ações em 
Unidades de Conversação.

“Esses espaços são da popu-
lação. E ela deve ter meios para 
usufruir com segurança e qua-
lidade. Só assim, conhecendo, 
criando vínculos e experiências 
em meio à natureza é que as 
pessoas vão se conscientizar 
sobre a importância de ações 
de preservação e conservação 
da biodiversidade do planeta”, 

afirmou. “E como fazer isso se 
os parques estaduais e fede-
rais, as iniciativas públicas e 
privadas, não se prepararem 
para o Uso Público?”.

Para o diretor de Patri-
mônio Natural do IAT, Rafael 
Andreguetto, a programação 
buscou parceiros estratégicos 
dentro dos principais eixos 
temáticos para que o congres-
sista saia do Encontro Nacio-
nal com orientações seguras e 
conexões de valor. “O Encontro 
Nacional de Uso Público quer 

conectar pessoas e empresas 
com interesse em devolver 
produtos e serviços turísticos, 
a créditos de financiamento 
e formalização de atividades. 
Tudo para promovermos segu-
rança e bem-estar dos turis-
tas”, destacou.

A coordenadora estadual de 
Turismo do Sebrae-PR, Patrícia 
Albanez, explicou que a inten-
ção é compartilhar informa-
ções, criando um ambiente 
mais favorável à oferta de atra-
ções turísticas interessantes 
em UCs. “Pretendemos inspirar 
negócios competitivos, susten-
táveis ao longo do tempo, com 
gestão e atendimento de exce-
lência aos turistas. Isso é bom 
para o destino turístico, bom 
para o turista que tem a opor-
tunidade de contratar e viver 
novas experiências em Unida-
des de Conservação”, disse.
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Palavras cruzadas

Solução anterior

8 VARIEDADES   Quarta-feira 31 de maio de 2023 @oparana hojenews

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
A dica é pegar mais leve, bebê! Controle sua 
impulsividade ariana para lidar com bagacinhas 
que podem surgir. Convém botar um freio na sua 
impaciência e mostrar diplomacia em seus con-
tatos. No amor, nada de climão – vire a página! 
Cor: VIOLETA Palpites: 17, 06, 08

TOURO  21/4 a 205
Convém maneirar no ritmo e cuidar mais da 
saúde. Se pensa em fazer mudanças no visual, 
talvez seja melhor marcar para outro dia. Os 
astros também recomendam se organizar no 
trabalho e melhorar a comunicação. No amor, 
evite forçar a barra, ok? 
Cor: MAGENTA Palpites: 34, 18, 36

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Fim de mês e você tá na maior ansiedade por 
coisa boa? Já adianto que é melhor baixar a 
bola, pois instabilidades podem aparecer, inclu-
sive nas finanças. No trabalho, faça a sua parte. 
No amor, não seja controladora.
Cor: GOIABA Palpites: 12, 30, 55

CÂNCER 21/6 a 21/7
Não vai ter muita molezinha, e o trabalho pode 
exigir uma cota extra de empenho. Bagacinhas 
também podem rolar no convívio familiar, mas 
se não levar tudo para o lado pessoal, as coisas 
melhoram. No amor, não deixe as carências fala-
rem mais alto. 
Cor: PRETO Palpites: 11, 29, 54

LEÃO 22/7 a 22/8
Vai precisar de um bom jogo de cintura para não 
escorregar em cascas de banana. Fofocas e intri-
gas podem minar a harmonia em seus contatos, 
seja no trabalho, seja na vida pessoal: a dica é falar 
apenas o necessário. No amor, evite forçar a barra. 
Cor: ROXO Palpites: 36, 30, 54

VIRGEM 23/8 a 22/9
Maio termina com trombadas astrais, e terá que 
explorar sua disciplina. Tenha cautela com dinheiro, 
e atenção para não misturar interesses pessoais com 
grana. No trabalho, cumpra suas tarefas sem esperar 
dos outros. Altos e baixos rondam o amor. 
Cor: LILÁS Palpites: 32, 23, 22

LIBRA  23/9 a 22/10
Abra o olhão, librinha, pois instabilidades mar-
cam presença, e será preciso esperteza para 
ninguém te passar a perna. Se pensa em fazer 
alguma mudança na aparência, é melhor adiar. 
O dia também pode reservar desafios no amor. 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 33, 14, 60

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Tenha calma na alma, bebê! Tenha atenção 
extra com a saúde e o bem-estar. No trabalho, 
faça apenas o que já está combinado. Nas finan-
ças, procure controlar bem o orçamento. O amor 
pode ser alvo de instabilidades. 
Cor: PINK Palpites: 59, 51, 60

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
A paciência será sua maior aliada, cristalzi-
nho! Nem tudo pode sair como quer, prin-
cipalmente no trabalho e relações. Convém 
diminuir as expectativas para não se irritar. No 
amor, maneire na franqueza pra não magoar seu 
amorzinho. 
Cor: VERDE-CLARO Palpites: 11, 16, 07

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Instabilidades vão rolar, e a dica é ir devagar 
com o andor! É hora de pegar mais leve em 
tudo para lidar com possíveis imprevistos. No 
período da tarde, o astral dá uma trégua e as 
coisas devem fluir melhor. No amor, não seja 
exigente demais. 
Cor: CINZA Palpites: 24, 33, 26

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Nem tudo pode caminhar do jeitinho que você 
espera, mas com boa vontade, tudo fica bem. O 
desejo de fazer coisas diferentes tende a aumen-
tar. O astral também pode ficar meia boca no 
amor, e não convém sonhar alto demais. 
Cor: VERMELHO Palpites: 43, 36, 18

PEIXES 20/2 a 20/3
Convém ficar esperta para não cair em cilada, 
peixinha! Confie na sua intuição, ainda mais ao 
lidar com desafios. Também convém dobrar a 
atenção com interesses financeiros. No amor, 
tensões seguem, então, reforce a confiança. 
Cor: AMARELO-OURO Palpites: 39, 28, 57

    

Crescente
27/05 - 12h23

Cheia
04/06 - 00h43

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Quarta 31/5/2023

Sol

Paranaguá
max 21
min 18

max 23
min 16

Cascavel
max 21
min 14

Foz do Iguaçu
max 23
min 16

max 21
min 15

Curitiba
max 18
min 13

FASES 
DA LUA

Quinta 1º/6/2023

Sol
Sexta 2/6/2023

Sol

Nova
18/06 - 01h39

Minguante
10/06 - 16h32
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DBN
DARDANELOS

COORDENADAS
MUARICONE
ILMOGRATA

UNTANEOT
AGITADOBET

OMITEBISEL

SOCIEDADE
ADESOPACNC

OUCAPRICHO
LISTOUARAL
VPTRTAI

MEIOPRECES
IRRELEVANTE

AROMESAEU

O apelo
feito aos
seques-
tradores

O Capitó-
lio, para 
a capital 
dos EUA

Agradeci-
da; reco-
nhecida

Banco
ligado 
ao FMI
(sigla)

Vida em
(?), aver-
são do mi-
santropo

Anfiteatro
inaugu-
rado por 

Tito (Ant.)
"(?)-Man",
clássico

dos video- 
games

Crustáceo
que se 
fixa nas
rochas

Vontade 
repentina
e sem jus-
tificativa

Vilfredo
Pareto,

economis-
ta italiano

Lago de
(?): banha

o Caza-
quistão

(?) de 
rede,

posição 
do vôlei

Total de
Górgo-

nas (Mit.
grega)

Objeto de
estudo da
Metafísica

(Filos.)

De pouca
ou nenhu-
ma impor-

tância
Critério

observado 
na compra
de pneus

Grupo que
coordena 
a assem-

bleia

Classi-
ficação

zoológica
do casuar

Aposta, 
em inglês

Pelve 
(Anat.)

Gaivota,
em tupi

Banda britânica de 
"Smoke On The Water"

e "Perfect 
Strangers"

Instância 
trabalhista
Sufixo de
"rubor"

Inquieto; 
perturbado
Deixa de 

mencionar

A cidade
do grunge

(EUA)

Sinal estabelecido 
que, discretamente,

diferencia os partidá-
rios e os adversários

(p. ext.)

Mancha 
em roupas

Selo de
extintores

O tumor não 
canceroso 

Pátio em torno 
de uma igreja

Morrer (bras.)

Latitude e
longitude
(Geog.)
Burro

Ilustríssi-
mo (abrev.)

Passa
(óleo) em

Unido;
colado

Arrolou

Furna

Pedidos 
do fiel

Ceder

Engaste 
de pedra
de anel

Cineasta carioca de
"Todas as Mulheres 

do Mundo"Estreito de
(?): liga

os mares
Egeu e de
Mármara

3/bet. 4/mesa. 5/ícone. 6/listou. 7/seattle. 10/dardanelos — deep purple. 11/santo e senha.
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F P A
N E G A C I ON IS M O

P E S O P E S A D O
U L T R A P A SS A R A

S A I R SI R E NA

O D L A C T N T
E N E A L A C A I O

M C D E S I G N
A A A C P I A H A
A N S A T A T U A R

D A C AP O E T M
B E M H U M O R A D O

L E E A R M A R
T A N G E N C I A R

T A X I A R I I
O R OP A A T O MO

Papel de
Morgan
Freeman

(Cin.)

Romance 
de Joaquim
Manuel de

Macedo

Pigmento
de certos
queijos

Excedera;
extrapo-

lara

(?) de si:
perder o 
autocon-

trole

Criado que
acompa-

nhava 
o amo

Armadura,
em inglês

Leitor de
telas para 
deficientes

visuais

(?) III, rei
vencido 

por Alexan-
dre (Hist.)

Exibição
pública de
serviços

(red.)

Que está
na parte
mais re-
côndita

O tipo
mais

comum de
diabetes

Estrutura 
"quebrada"
na fissão
nuclear

Estar muito 
próximo de

Alegre;
contente
Stan (?), 

desenhista

Asa (poét.)
Desde o
princípio
(Mús.)

Possuir

Grupo 
pop no-
rueguês

Marcar 
(p. ext.)

Material de
arapucas

Destino de
esgotos

Ódio cego

(?) de
unhas, 
Nail Art

Reunir
(pessoas)

(fig.)

"Show" da
TV Senado

Avisa o fim do expe-
diente em fábricas
Impulso mórbido 

para o furto
(?) verde,

iguaria
Álbum do

AC/DC
O continente das

monções

Primata
africano

Corta
(a grama)

Indica a 
zona postal

Evento durante o qual Jesus
realizou o seu primeiro milagreAristóteles

(?),
magnata

Feita de
bronze 
A pilha
palito

Categoria
do boxe

Compor-
tamento

intrínseco
ao movi-
mento

antivacina

Buda

Avaliação interna-
cional de
alunos

Abelha que produz 
mel no oco das

árvores (bras. RS)

Deslizar (o avião) na
pista para decolagem

ou após o pouso

3/lee — tnt. 4/ansa — ênea — orca. 5/anato — armor. 6/da capo — design — tatuar. 7/onassis.

Lavem-se! Limpem-se! Removam suas más obras para longe da minha 
vista! Parem de fazer o mal, aprendam a fazer o bem! Busquem a justiça, 

acabem com a opressão. Lutem pelos direitos do órfão, defendam a causa 
da viúva. “Venham, vamos refletir juntos”, diz o Senhor. “Embora os seus 

pecados sejam vermelhos como escarlate, eles se tornarão brancos como a 
neve; embora sejam rubros como púrpura, como a lã se tornarão. Se vocês 
estiverem dispostos a obedecer, comerão os melhores frutos desta terra.

Isaías 1:16-19
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  JOGAM HOJE
COPA DO BRASIL – OITAVAS

19h00 Bahia  X Santos
19h00 Fortaleza  X Palmeiras
20h00 Cruzeiro  X Grêmio
21h30 Corinthians  X Atlético-Mg
21h30 Internacional  X América-Mg
21h30 Botafogo  X Athletico

LIGAEUROPA – FINAL
16h00 Sevilla  X Roma

MUNDIAL SUB-20 – OITAVAS
14h30 Brasil  X Tunísia
14h30 Colômbia  X Eslováquia
18h00 Inglaterra  X Itália
18h00 Argentina  X Nigéria

Copa do Brasil define seis classificados
Cascavel – Seis jogos indicam 
nesta quarta-feira (31) os pri-
meiros classificados para as 
quartas de final da Copa do Bra-
sil. Em campo estarão alguns 
dos principais times do país 
disputando vaga nos calendá-
rios internacionais do ano que 
vem. Boa parte das equipes 
que jogam em casa precisão 
reverter os placares sofridos 
nos jogos de ida. É o caso de 
Corinthians, Internacional e 
Botafogo, que recebem Atlético 
Mineiro, América e Athletico, 
respectivamente. No caso de 
paulistas e gaúchos, a diferença 
a ser revertida é de dois gols. 

“Sabemos das dificulda-
des, mas estamos em evolu-
ção e voltamos a marcar gols e 
vencer jogos. Então, é preciso 
acreditar que é possível”, disse 
o técnico Vanderlei Luxem-
burgo. No Inter, Alan Patrick é 
a baixa que faz o técnico Mano 
Menezes esquentar a cabeça. 

Bustos, também expulso, Mer-
cado e Mauricio (lesionados) e 
Rômulo e Gabriel Barros (dis-
putaram o torneio por outros 
times) estão fora.

Com uma situação bem 
mais tranquila, o Palmeiras 
recebe o Fortaleza. O time pau-
lista venceu a partida de ida por 

Colorado tem missão 
difícil esta noite no 
Beira-Rio

JOÃO BATISTA/INTER

FC Cascavel apresenta 
novo treinador hoje

Cascavel – Será na manhã desta 
quarta-feira (31) a apresentação 
do novo treinador do FC Casca-
vel depois da saída de Luis Car-
los Cruz. A assessoria do clube 
não confirmou o novo nome, 
mas nas redes sociais alguns 
adeptos cravaram o nome de 
Leston Junior. O treinador de 44 
anos dirigiu por último a Campi-
nense, da Paraíba, e após o esta-
dual chegou a ser anunciado 

como técnico do Botafogo-PB 
para a Série C. Porém, antes 
mesmo da apresentação ofi-
cial, o clube anunciou a desis-
tência da contratação. Em 2020, 
o técnico dirigiu o Floresta-CE e 
conquistou uma das vagas para 
a Série C. O novo treinador já 
inicia o trabalho com o elenco 
visando a partida do próximo 
sábado contra o vice-lanterna 
do grupo, Operário-MS.

Rio de Janeiro - As 
finais da NBA em 2023 
começam no dia 1º de 

junho. Denver Nuggets e 
Miami Heat vão decidir o 
título em uma série que 
pode chegar a até sete 

jogos. Campeões do 
Oeste, os Nuggets terão 
a vantagem de mando 

de quadra contra o Heat, 
vencedor do Leste. Os 

Nuggets buscam seu pri-
meiro título, enquanto 

Miami quer voltar a ven-
cer depois de 10 anos.

A vaga do Heat só foi 
confirmada na noite da 
última segunda-feira, 
quando o time derro-
tou o Boston Celtics 

por 103 a 84 no jogo 7 
da Conferência Leste. 

NBA abre 
finais 

amanhãRondonense faz história nas 
quadras de Roland Garros

São Paulo - Ninguém espera 
que o número 172 do ranking 
vença o segundo melhor do 
mundo. Ainda mais em Roland 
Garros, um dos quatro maio-
res campeonatos de tênis do 
mundo. O rondonense Thiago 
Wild surpreendeu nesta terça-
-feira ao levar a melhor sobre 
o russo Daniil Medvedev, por 
3 sets a 2, na primeira rodada 
do Grand Slam, com as parciais 
7/6 (5), 6/7 (6), 2/6, 6/3 e 6/4. 
Medvedev buscava alcançar o 
topo do ranking após Roland 
Garros. Três tenistas chega-
ram ao saibro parisiense com 
chances de ocupar o número 1, 
atualmente em poder do espa-
nhol Carlos Alcaraz. Agora, ape-
nas Alcaraz e o sérvio Novak 
Djokovic seguem na disputa 
pela liderança do ranking.

RECEPÇÃO CAMPEÃ
ASSESSORIA
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Teve muita buzina e fogos na carreata 
do Cascavel Futsal pelo bicampeonato da 
Libertadores. Depois de desembarcarem 
no aeroporto na manhã de ontem, toda 
a delegação e integrantes da diretoria 
participaram de uma carreata pelas ruas 
centrais da cidade. Jogadores e familia-
res foram recepcionados para um almoço 
e, a partir de hoje, retomam os treinos 
visando o jogo pela 9ª rodada da Liga 
Futsal, sábado, contra o Praia Clube.

3 a 0 e pode poupar boa parte 
do elenco para buscar a recupe-
ração no Brasileirão. 

Em condições de igualdade, 
Bahia x Santos e Cruzeiro x 

Grêmio jogam em busca de 
vitória para ficarem com a vaga. 
Os empates nos primeiros jogos 
prometem deixar os times mais 
ofensivos para a noite de hoje. 
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Descubra tudo o que você precisa
saber sobre o chassi do veículo

É comum falarmos sobre o 
chassi ou numeração de chassi 
de um veículo, principalmente 
durante a compra de um carro 
ou processo de negociação de 
um seminovo ou usado. Mas 
você sabe para que serve o 
chassi e a numeração dele? 
Será que é importante se aten-
tar a esse item no momento de 
comprar um carro seminovo 
ou usado?

Descubra tudo o que você 
precisa saber sobre chassi! 

Para que serve a numera-
ção do chassi?

A numeração do chassi é 
um código único de identidade 
de um veículo. Por meio desta 
chave é possível saber tudo 
sobre o carro, como marca, 
modelo, país de origem, fabri-
cante, tipo de veículo, modelo 
e local de fabricação. Ao todo, 
a numeração possui uma mar-
cação de 17 caracteres, com-
posto por letras e números.

E, no caso de falhas que 
podem colocar pessoas em 
risco, é pelo código do chassi 
que a montadora consegue 
retirar os veículos do mercado 

quando necessário. Em casos 
de recall, a numeração tam-
bém se faz muito importante.

 
Como localizar a numera-

ção do chassi do meu carro? 
A numeração do chassi 

do seu carro pode ser encon-
trada em diferentes locais, 
dependendo do modelo e do 
fabricante do veículo. Estas 
são algumas das possíveis 
localizações: Para veículos 
de carga (caminhões, ônibus, 
picapes grandes), a codifica-
ção do chassi é gravada geral-
mente na longarina. Para 
veículos com a estrutura em 
monobloco como veículos de 
passeio (hatch, sedans, SUVs, 
picapes leves) e vans mais 
modernas, a numeração pode 
ser gravada em diversos pon-
tos, como painel corta fogo, 
assoalho, torre do amortece-
dor entre outros locais.  

As gravações sempre são 
padronizadas e gravadas em 
baixo relevo. 

 
REMARCAÇÃO DE CHASSI 

A remarcação do código do 

chassi possui algumas conse-
quências, como uma possível 
desvalorização do veículo em 
relação à Tabela Fipe. A nume-
ração do  código deve estar 
perfeitamente visível e sem 
nada que atrapalhe a leitura.  
Existem algumas condições 
que podem fazer com que a 
remarcação de chassi seja 
necessária, como a oxidação 
natural (ferrugem) ou desgaste 
da área onde o chassi está 
marcado, excesso de umidade, 
danos causados por acidentes 
e em casos de sinistros. 

Tais consequências podem 
gerar problemas no momento 
de revender o veículo e até 
mesmo dificultar a obtenção 
de financiamentos. Vale res-
saltar que a remarcação do 
chassi é um procedimento 
que deve ser autorizado pelo 
DETRAN local. É importante 
enfatizar que a remarcação do 
número de chassi não autori-
zada pelo Detran, é identifi-
cado como adulteração e é 
considerado crime.

 
Como saber se o chassi do 

carro é adulterado?  
A numeração do chassi do 

veículo pode ser adulterada 
sendo raspada, polida ou até 
mesmo ter um acabamento 
falso para receber uma nume-
ração diferente.  E a maneira 
mais confiável de identificar 
indício de adulteração no 
chassi é realizar uma Visto-
ria Veicular. O profissional 
especializado irá averiguar 
todos os pontos estruturais 
do carro, incluindo o chassi 
para confirmar uma suspeita 
de adulteração. 

A Super Visão, uma das 
maiores redes de franquias do 
Brasil no segmento de vistorias 
automotivas, oferece a “Vis-
toria Certicar” que é a mais 
completa do mercado, sendo 
indicada principalmente para 
o cliente que deseja saber 
detalhes do carro. Ela analisa 
diversos itens como pintura 
e funilaria, o conjunto estru-
tural, o conjunto de identi-
ficação, a presença de itens 
acessórios e, também, o his-
tórico do automóvel. Com 
ela você pode evitar diversos 
problemas futuros, desde os 
mais graves como acidentes 
devidos a uma peça que foi 

reparada e já não apresentava 
a mesma segurança da origi-
nal, ao menos graves, como 
receber um carro com a pin-
tura danificada.

Vistoria Cautelar também 
é muito procurada por pes-
soas interessadas em mais 
segurança na hora de efetuar 
a negociação de um veículo. 
Com ela o vendedor valoriza 
e facilita a venda, uma vez 
que demonstra em laudo téc-
nico de empresa idônea sua 
boa procedência, além de ter 
um resguardo maior, já que o 
laudo o isenta de quaisquer 
modificações ou adulterações 
realizadas posteriormente a 
realização da vistoria. Já o 
comprador, evita fraudes e 
adquirir um veículo que esteja 
adulterado ou apresente repa-
ros estruturais. Nela são anali-
sados os pontos de identifica-
ção dos veículos, a existência 
de reparos estruturais signifi-
cativos e, também, o histórico 
do automóvel.

Vistoria de Pintura revela 
todos os detalhes sobre a pin-
tura do veículo e verifica se 
existem pontos de ferrugem, 
trincos, amassados, riscados, 
ralados e áreas “queimadas”.
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Saderi é tetracampeão no Sul-Brasileiro de Kart 

Com uma performance invejável, o paranaense Carlos Saderi 
(Agropecuária Vale do Canaã) escreveu duplamente seu nome na história 
de 26 anos do Campeonato Sul-Brasileiro de Kart. Ele se sagrou campeão 
das categorias F-4 Super Sênior Máster e Super Sênior Máster na edição 
encerrada sábado (27), no Kartódromo Beto Carrero, em Penha (SC). Desta 
forma, Carlos Saderi passa a ser tetracampeão sul-brasileiro, uma vez que 
havia vencido esta competição em 2013 e 2019 pela categoria Super Sênior.

Firás Fahs vive dias difíceis 
no 26º Sul-Brasileiro de Kart

Vida de kartista não é 
fácil. Quando o trabalho surte 
efeito positivos e tudo se cami-
nha para a conquista de bons 
resultados, vem surpresas. 
O 26º Campeonato Sul-Bra-
sileiro de Kart foi uma das 
mais difíceis competições de 
Firás Fahs nos últimos anos. 
O certame foi disputado de  
quinta-feira a sábado, no Kar-
tódromo Beto Carrero, em 
Penha, Santa Catarina.

Nos treinos livres de terça 
e quarta-feira tudo parecia 
normal, com Firas figurando 
sempre entre os mais rápido. 
Na quinta-feira, quando foi 
disputado no treino classifi-
catório, os tempos sumiram 
quando colocou os pneus do 
campeonato. Resultado, só 
conseguiu a 16ª colocação 
no grid de largada. Na pri-
meira prova classificatória 
conquistou o 13º lugar e na 
nona posição na segunda. 
Os dois resultados o coloca-
ram na 11ª posição do grid 
de largada da Final. Seu kart 
melhorou o desempenho e 

Notas
Gustavo Bonk

Atual campeão brasileiro da 
Rotax Mini Max e vencedor do Capa-
cete de Ouro na categoria Revelação, 
Gustavo Bonk (Pop House/Paulo 
Kisner/Prefeitura de Pinhais/Sabor 
Verde/ULV) deu nova demonstração 
de seu talento ao longo da última 
semana. No Kartódromo Beto Car-
rero, em Penha (SC), ele se sagrou 
campeão da categoria Júnior Menor, 
com 100% de aproveitamento na 
competição.

Lourenço Varela
Disputada no último sábado (27), 

no Kartódromo Beto Carrero, em 
Penha (SC), a 26ª edição do Sul-Bra-
sileiro de Kart teve Lourenço CVa-
rela (Arat Home), como destaque. O 
piloto de Itapema (SC), conquistou o 
título da categoria Cadete ao vencer a 
prova final, depois de assumir a lide-
rança na segunda volta a defender a 
posição até a bandeirada final. 

Irmãos Cavalcante
Os irmãos Caetano e Bernardo 

Cavalcante representaram Toledo no 
26º Campeonato Sul-Brasileiro de 
Kart, encerrado sábado (27), no Kar-
tódromo Beto Carrero, em Penha (SC). 
Caetano se classificou em sétimo na 
categoria Mirim e Bernardo foi o 11º 
na categoria Cadete. Eles ficaram 
satisfeito com seus resultados e vis-
lumbram resultados promissores no 
próximo ano, uma vez que permane-
cerão nas mesmas categorias. 

galgou posições, recebendo 
a bandeirada final na quarta 
colocação da categoria 
Júnior, garantindo presença 
no pódio do primeiro cam-
peonato da Tríplice Coroa. 

Firás destaca que diante 
de todas as dificuldades, a 
quarta colocação foi um bom 
resultado. “Depois de muito 
trabalho, conseguimos che-
gar próximo do acerto ideal 
somente na corrida final. Foi 
uma semana difícil, mas que 
deixa muitas informações que 
serão úteis para a Copa Brasil, 
a ser disputada em julho, tam-
bém no Beto Carrero”, salienta 
Firás Fahs. 

CLASSIFICAÇÃO FINAL DA CATEGORIA JÚNIOR/TOP 10
Pos. .....Nº .......... Piloto ........................... Tempo
1º) .........17 .............Artur Hoff ........................... 14m55s326
2º) .........14 .............Enzo Nienkotter ................ a 0s328
3º) .........118 ...........Nicollas Loretti .................. a 7s656
4º) .........3 ...............Firás Fahs ........................... a 8s932
5º) .........75 .............Marcelo Tortato ................. a 14s235
6º) .........22 .............Guki Toniolo ...................... a 9s257
7º) .........92 .............Bruno Schetino ................. a 14s369
8º) .........97 .............Lucas Paiva ........................ a 14s602
9º) .........405 ...........Gabriel Sano ...................... a 13s619
10º) .......77 .............Igor Vacari .......................... a 14s979

Firás Fahs conquistou 
o quarto lugar da 
categoria Júnior no 
sul-Brasileiro de Kart
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BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207553.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-207552.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-207554.

VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-207557.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207559.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207558.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-207556.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-207560.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207555.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-207551.

ALUGA-SE APARTAMENTO
2 quartos, 2 banheiros e 1 suíte, sala, 
cozinha, aréa de serviço, sacada. 
2 vagas de garagem. Rua Erechim, 
1515. Valor R$1.800,00. Fone 
(45)3223-0635/99978-4035.  CI-207859.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Apto. Res. Cascavel, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 3 quartos 
e demais dependências, reformado 
com cozinha planejada, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, R$ 
230.000,00, poderá ficar locado. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  CI-
207543.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207575.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no Park Vitória, sendo 
com 2 quartos, mais dependências 
no pavimento térreo, medindo total de 
55,14m², por R$ 150.000,00, podendo 
ser negociado veículo como parte de 
pagamento, financiamento, cartão de 
credito, soja, etc. Contato:  Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207573.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 530 
mil. Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-207570.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado com 3 suítes, com 
sacada, mais dependências, garagem 
coberta para 1 carro, sendo que tem 
espaço para mais de 4 carros, imóvel 
localizado na esquina, frente para 
2 ruas, por apenas 650 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207578.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207581.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890 mil (estuda 
propostas). F: (45)99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-207571.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 590 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207579.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Florença com aprox. 
60m², sendo 1 suíte, 1 quarto, mais 
dependências sala e cozinha com 
pé direito alto, fino acabamento, por 
apenas 350mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207572.

WILLIAN VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207580.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207550.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207546.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207548.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207544.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-207549.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 1.800.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-207547.

TERRENO CENTRO
Vende-se terreno, 1100 m² 20x55 Rua 
Antonina, entre as Ruas Tiradentes e 
Siqueira Campos F: (45) 99822-6583 
e F: (45) 3037-4037 CRECI 11918  CI-
207680.

WILLIAN VENDE
Vende terreno no bairro Ninho da 
Cobra (pioneiros catarinense) com 
315m², sendo 15m de frente, terreno 
plano. R$ 330.000,00. Contato: 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-207564.

WILLIAN VENDE
Vende fração de terreno no 
bairro Ninho da Cobra (pioneiros 
catarinense) com 157m², sendo 
7,5m de frente, terreno plano. 
R$180.000,00. Contato: Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207567.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207566.

WILLIAN VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. por 
apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-207569.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, um 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$360 mil. F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207562.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.500 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207563.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207565.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 20.000m² 
a aprox. 6 km do asfalto, sendo aprox. 
17 km do centro de Cascavel, com 
beira de rio e mata nativa. Excelente 
oportunidade para ter sua casa de 
campo em uma região rural por 
apenas 300mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207568.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207574.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 650 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207577.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207576.

Doe seu Imposto de 
Renda para o Hospital 
Pequeno Príncipe

Seu leão pode colorir a 
vida de muitas crianças

No Brasil, apenas 3,15% do potencial de doação de IR da população foi 
destinado para instituições filantrópicas em 2020. Isso representa mais  
de R$ 8 bilhões que poderiam impactar o cenário da saúde no país.

E você, ao destinar seu Imposto de Renda para os projetos do maior hospital 
pediátrico do Brasil, pode contribuir para mudar essa realidade, de forma fácil e 
sem custos. Ajude a transformar a vida de milhares de crianças e adolescentes.

Acesse doepequenoprincipe.org.br e veja como doar, direto na declaração,  
até 31 de maio de 2023.

Contamos com você!

ATÉ

31/5

Apoio:

doepequenoprincipe.org.br
(41) 2108-3886            (41) 99962-4461
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www.uopeccan.org.br

Chevrolet Onix 
1.0 - 0km

1º

Honda CG -160cc 
START 0km

2º

Honda CG -160cc 
START 0km

3º

Televisor
42 polegadas

5º

Celular
Smartphone

4º

Imagens meramente 
ilustrativas

    O Complexo Hospitalar Uopeccan é referência no diagnóstico e 
tratamento contra o câncer, oferecendo quimioterapia e um dos 
mais modernos centros de radioterapia do país. Além de ser 
credenciado a realizar o transplante de fígado e medula óssea. 
 Somente no ano passado, foram realizados 392.587 atendimentos 
em Cascavel e Umuarama! Sua contribuição é muito importante 
para mantermos a qualidade nos atendimentos oferecidos, 
possibilitando que os pacientes recebam um tratamento moderno, 
com mais chances de cura e conforto.

Ação Entre Amigos
Unindo forças em prol de vidas!

CASCAVEL
(45) 2101-7022 | (45) 98408-4148 (WhatsApp)

UMUARAMA
(44) 2031-0743 | (44) 99116-7662 (WhatsApp).

Adquira o cupom no 
valor de R$250,00


	otimizado
	01-cor
	02-pb
	03-pb
	04-pb
	05-pb
	06-cor
	07-cor
	08-pb
	09-pb
	10-pb
	11-pb
	12-cor

	Classi e Editais

